

FOREIGN AFFAIRS

LATINOAMÉRICA



VOLUMEN QUINCE, NÚMERO DOS 2015

Carta del Director

vii

¿Obama latino?

El giro latino de Obama

2

David R. Ayón y Ana Margheritis

Los sorprendivos anuncios de una acción migratoria y la normalización de las relaciones diplomáticas con Cuba podrían constituir un giro histórico en las prioridades políticas de los latinos de Estados Unidos. Pero, ¿a qué se debe este giro latino en la última etapa de la presidencia de Obama?

El despertar del gigante latino

12

Adrian D. Pantoja

El aumento del poder político de los latinos en la última década ha sido notable, al grado de que se consideró que su voto fue decisivo para la reelección de Barack Obama en 2012. Falta por ver es si lograrán aprovechar su creciente influencia política para contribuir a moldear las relaciones de Estados Unidos con Latinoamérica y con el resto mundo.

Obama y la seducción del voto latino

19

Matt Barreto y Gary Segura

Con las iniciativas políticas anunciadas después de la elección de 2014, Barack Obama está a punto de hacer por su partido algo que nunca pudo hacer por sus propias candidaturas para la presidencia. El Presidente podría sentar las bases para un traslado sostenido de los electores latinos hacia las filas de los demócratas.

El código Obama

30

David R. Ayón entrevista a Dan Restrepo

Durante 6 años, Dan Restrepo fungió como el principal asesor del presidente Barack Obama en asuntos relacionados con Latinoamérica y el Caribe. Por tal motivo, y ante el sorprendente anuncio de la normalización de las relaciones diplomáticas entre Cuba y Estados Unidos, David R. Ayón entrevistó a este personaje tan cercano a Obama para tratar de dilucidar las causas de este momento histórico.

El camino de Obama a La Habana 36

David R. Ayón entrevista a Richard Feinberg

Después de trabajar para el gobierno de Estados Unidos durante los mandatos de Jimmy Carter y William Clinton, en puestos vinculados con Latinoamérica, Richard Feinberg es una voz autorizada para hablar de los intentos por normalizar las relaciones con Cuba. Por ello, David R. Ayón se reunió con él para indagar más sobre el camino que el gobierno estadounidense recorrió para llegar a este momento histórico.

Diálogo

Después de *Charlie Hebdo* 43

Moussa Bourekba

Tras los asesinatos registrados en París en enero de 2015, la lucha contra el extremismo violento se ha convertido en un tema prioritario de la agenda política europea. Y es que, como cualquier operación terrorista, la matanza de París llevaba todos los ingredientes de un acto simbólico para dar la apariencia de una auténtica entrada en una guerra.

Libertad de expresión, viñetas y blasfemia en Francia 51

David Keane y Laurent Pech

El Consejo Constitucional de la República Francesa se ha referido a la libertad de expresión como un derecho inapreciable porque “su ejercicio es una condición de la democracia y una de las garantías del respeto a otros derechos y libertades”. Sin embargo, sería un error pensar que los sistemas jurídicos europeos garantizan un derecho absoluto a la expresión.

Mundo

El Presidente de Siria toma la palabra 60

Jonathan Tepperman entrevista a Bashar al Assad

A 4 años del inicio de la guerra civil en Siria, sin que se vislumbre aún el final, el Editor en Jefe de *Foreign Affairs*, Jonathan Tepperman, se reunió en Damasco con el presidente Bashar al Assad para dialogar sobre el conflicto y las condiciones que deben presentarse para buscar una solución definitiva.

Vientos de cambio en Costa Rica 67

Elías Camhaji entrevista a Luis Guillermo Solís

Hartos de los escándalos de corrupción, los costarricenses depositaron su confianza en un profesor universitario que prometía imponer un cambio de dirección sin precedentes. ¿Cómo fue que Luis Guillermo Solís se convirtió en el candidato más exitoso en la historia de Costa Rica, pero también en el que enfrenta los mayores retos? Elías Camhaji se reunió con él para averiguarlo.

La nueva política exterior de Grecia	76
<i>Giannis Siotos</i>	
En enero de 2015, el pueblo griego votó por un partido sin experiencia en el manejo de los asuntos públicos, con la esperanza de que el nuevo gobierno saque a Grecia de la crisis económica. Pero cuando el adjetivo “nuevo” se utiliza para describir un cambio de gobierno, el sentido de la palabra causa cierto temor por lo que pueda significar en términos de la política exterior.	
La crisis de endeudamiento de Grecia	80
<i>Ioannis Lianos</i>	
La explicación de la crisis de endeudamiento de Grecia comprende dos versiones opuestas respecto a quién culpar. Por un lado, los desequilibrios estructurales de la economía griega, y por el otro, los desequilibrios estructurales de la eurozona. Estas versiones han enmarcado el debate político y tecnocrático en curso entre Grecia y sus socios de la eurozona.	
La presencia geoestratégica rusa en el Caribe	91
<i>Anthony Rinna</i>	
La política exterior rusa ha realizado un esfuerzo para aumentar su proyección en el mundo, incluso en Latinoamérica. En particular, la incursión de Rusia en el Caribe, una región que tradicionalmente ha formado parte de la zona de influencia estadounidense, ha iniciado un nuevo capítulo de la batalla geopolítica que libran ambos países.	
Después de la tormenta	98
<i>Juan Carlos Moreno-Brid</i>	
El “quinquenio de oro” de progreso en Latinoamérica se terminó súbitamente en 2009 con la contracción del comercio mundial y la recesión de las economías industrializadas provocada por la crisis financiera internacional. A 5 años de esta crisis, ¿cuál es el estado de la economía de Latinoamérica y cuáles son sus perspectivas a corto plazo?	
México y las OMP	105
<i>Estanislao Sánchez Rodríguez</i>	
El anuncio de la participación de México en las Operaciones para el Mantenimiento de la Paz (OMP) reabre un polémico tema de la política exterior mexicana: la participación de militares mexicanos en el exterior. Durante años fue casi una política de Estado no enviar militares a misiones de paz fuera del territorio nacional, porque contravenía el principio constitucional de la no intervención. ¿Habrá cambiado esta percepción?	
Puentes trasatlánticos de cooperación	113
<i>Jesús Manuel Gracia Aldaz</i>	
La cooperación española ha tenido una especial incidencia en la gobernabilidad democrática de la región. A 25 años de la creación de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), es momento de hacer un balance de lo realizado en diferente sectores y temáticas, y de analizar la situación actual.	

¿Es importante la raza en Latinoamérica? <i>Deborah J. Yashar</i>	116
<p>En Latinoamérica, las preguntas sobre las diferencias raciales y étnicas solían ser ignoradas o suprimidas. Ahora aparecen cada vez más en la agenda política. La desaparición de las fronteras étnicas, sancionada por los gobiernos, contribuyó a una comprensión homogénea de la raza y la identidad.</p>	
Por qué ISIS no es un grupo terrorista <i>Audrey Kurth Cronin</i>	124
<p>Aun cuando el Estado Islámico de Irak y Siria (ISIS) se ha convertido en la amenaza yihadista que provoca mayor preocupación al utilizar el terrorismo como táctica, no es una organización terrorista, sino, más bien, un pseudo-Estado dirigido por un ejército convencional. Por eso, las estrategias de lucha contra el terrorismo que fueron útiles contra Al Qaeda no funcionarán en la lucha contra ISIS.</p>	
El renacimiento de Europa <i>Matthias Matthijs y R. Daniel Kelemen</i>	135
<p>A principios de la década de 1990, las encuestas mostraban que el 70% de los europeos favorecía la adhesión a la Unión Europea. Pese a los malos augurios de una década antes, la integración europea se había levantado de la tumba. Es curioso recordar hoy este dato histórico cuando, una vez más, los críticos anuncian su muerte.</p>	
La superación de Occidente <i>Hans Kundnani</i>	146
<p>La crisis en Ucrania ha replanteado viejas interrogantes acerca de la relación de Alemania con el resto de Occidente. Este giro no estaría exento de grandes riesgos. Dado el poderío de Alemania en la Unión Europea, la relación del país con Rusia y con el resto del mundo determina, en gran medida, la de toda Europa.</p>	
Reseñas	154
<i>Abstracts</i>	159

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a Latinoamérica. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.